

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 19 al 26 de octubre 2020 – No.43/2020)

Sólo 24 economías del mundo cerrarán en verde en 2020. Según los últimos datos que publicó el *Fondo Monetario Internacional (FMI)*, de las 194 que reconoce Naciones Unidas, sólo 24 economías presentarán crecimientos en 2020; un dato que si bien resulta positivo en medio de la mayor crisis de las últimas décadas, empeora respecto a los pronósticos que se tenían en junio. En aquel entonces, eran 30 los países en verde, lo que hace que en este tiempo, seis de ellos hayan cambiado su tendencia en el producto interno bruto (*PIB*). Y lo mismo ocurre en cuanto a las tasas de crecimiento, las cuales son menores que antes. En Latinoamérica solo Guyana crecerá en 2020, en una lista protagonizada por países asiáticos y africanos.

Las previsiones de la OMC pudieran afectarse por las medidas restrictivas. La *Organización Mundial del Comercio (OMC)* ha mejorado sus previsiones respecto del comportamiento del comercio internacional. Si recordamos, inicialmente había dicho que el comercio mundial caería entre un 13% y un 32%. Ahora estima que la caída del comercio mundial puede estar alrededor del 9%. En general, el comercio de mercancías siguió disminuyendo en la mayoría de las regiones en agosto de 2020; solo China (9,5%) experimentó un aumento, y mientras varios mercados se han reabierto y han demandado estos productos chinos, las importaciones de mercancías cayeron en todos los ámbitos en el mundo, como consecuencia sobre todo de las afectaciones por la pandemia”, estableció la *OMC*.

Las nuevas restricciones generadas por la segunda ola por coronavirus, ahora concentradas en Europa, de generalizarse y prolongarse, podrían deteriorar la ligera recuperación que muestra el comercio. En 2020, de acuerdo con *Global Trade Alert*, se impusieron 196 medidas al comercio, de estas 112 son restrictivas.

El enfrentamiento al coronavirus reconfigura la batalla global entre las dos principales economías del mundo. Especialistas norteamericanos destacan que el diferente enfrentamiento a la pandemia y los dispares resultados alcanzados, están reconfigurando la batalla global entre China y Estados Unidos.

Stephanie Segal, del *Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales de Estados Unidos*, asegura que el éxito de China en la contención del virus –un total de muertes inferior a 5 mil e insignificantes nuevas infecciones– ha permitido que su economía se recupere más rápidamente en comparación con otras grandes economías". Mientras tanto, en Estados Unidos, apunta *Segal*, 221,5 mil personas han muerto tras la lenta respuesta gubernamental, las batallas partidistas sobre el uso de mascarillas, la idoneidad de los confinamientos y la celebración de numerosos eventos públicos en los que no se respetaron las directrices de salud pública.

En opinión de *Harry Broadman*, director del *Grupo de Investigación de la Universidad de Berkeley*, la verdadera diferencia entre Estados Unidos y China es que *Washington* "se ha enredado en discusiones sobre estímulos en el Capitolio y las ayudas económicas todavía son demasiado pocas y llegan demasiado tarde, creando más incertidumbre a las empresas"; mientras el gobierno chino hizo "cumplir los confinamientos y llevó a cabo el rastreo de contagios". En lo inmediato, recalca el especialista, las diferentes respuestas que las dos potencias han dado a las crisis tendrán un profundo impacto en la rivalidad política y económica que existe entre Pekín y *Washington*.

The Rand Corporation avizora una competencia permanente entre Estados Unidos y China. En un informe emitido recientemente por encargo de las fuerzas armadas estadounidenses titulado *U.S.-China Long-Term Competition*, *The Rand Corporation* afirma que China está implementando una serie de estrategias ambiciosas a largo plazo, como consecuencia de las cuales ambos países están destinados a una competencia permanente. El informe prevé cuatro posibles escenarios para China: 1) China triunfante, en el cual alcanzaría un éxito relevante; 2) China en ascenso, logra muchos de sus objetivos, aunque no todos; 3) China estancada, en la que no logra sus objetivos; y 4) China implosionada, con una multitud de problemas que amenazan la existencia del régimen. De acuerdo con el informe, para 2050 el escenario más probable es el 2.

OMC aprueba sanciones contra Estados Unidos. La *Organización Mundial del Comercio (OMC)* aprobó recientemente la solicitud de la *Unión Europea (UE)* de imponer sanciones comerciales a Estados Unidos por sus subsidios en favor de *Boeing*, 40 días después de autorizar que éstas tengan un valor máximo de 4 mil millones de dólares. Estados Unidos y la *UE* se acusan mutuamente de beneficiar con subsidios a sus compañías aeronáuticas insignia, *Boeing* y *Airbus* respectivamente, lo que ha tenido como consecuencia un largo conflicto en la *OMC* que se prolonga desde hace 16 años y del que estas nuevas sanciones son solo un capítulo.

El Banco Popular de China aumenta el nivel de liquidez para mantener la recuperación. Tras el 4,9% del tercer trimestre, la economía china mantuvo la tendencia favorable iniciada en el segundo trimestre (3,2%) y acumula un crecimiento de 0,7% en los primeros nueve meses del año, según el *Buró Nacional de Estadísticas de China (BNE)*. Para mantener un nivel de liquidez razonablemente amplio en el sistema bancario y respaldar un buen registro en el cuarto trimestre, el *Banco Popular de China* inyectó unos 12 mil millones de dólares en el mercado a una tasa de interés del 2,2% y préstamos por 900 mil millones de dólares. *Liu Aihua*, portavoz del *BNE* dijo que "China tiene la base, las condiciones y la confianza para mantener la tendencia actual de la economía en el cuarto trimestre y el año completo".

Las opciones de Europa para evitar un confinamiento están agotadas. La drástica medida que ningún político europeo quería imponer vuelve a asomarse: los confinamientos. La nueva ola de coronavirus parece distinta de la primera. Las cifras de casos resultan mucho más altas, y la mayor cantidad de pruebas realizadas hace que los números sean mayores: al 24 de octubre

los contagios en ese continente fueron estimados por la *Organización Mundial de la Salud (OMS)* en 9 051 417 que representan el 21,5% del total de casos detectados en el mundo. Mientras tanto, el número de muertes y pacientes que requieren hospitalización es mucho menor que en la primavera, pero ahora está aumentando de manera preocupante. Los servicios de atención médica se ven cada vez más presionados, por lo que queda una sola herramienta de mitigación: cerrar la economía y ordenar a las personas a que queden en casa.

El rebrote del nuevo coronavirus en Europa encuentra a ese continente en una situación más tensa en lo económico, lo político y lo social para retomar los confinamientos. Tras haberse visto ya sometidos a un confinamiento, muchos europeos se oponen firmemente a una segunda cuarentena. Manifestantes en ciudades como Londres, Nápoles y Berlín marcharon durante el fin de semana contra la "tiranía" de la pandemia.

Las caídas económicas registradas en el primer y el segundo trimestres, el aumento del desempleo y la pobreza están condicionando que funcionarios de la *OMS* se manifiesten ahora contra nuevos cierres masivos de ciudades o de un país entero, "porque está en juego una estela de mayor pobreza y la inminente quiebra de múltiples negocios y empresas". David Navarro, encargado de la *OMS* para el coronavirus en Europa, afirmó que "la experiencia dejada por la pandemia es que las economías de la mayoría de los países no resistirán un nuevo encierro y paro de labores para detener los contagios".

La reactivación dijo, se ha convertido en una urgente necesidad debido al desastre humano y económico generado por el virus, ante lo cual se hace necesario abrir las actividades para retomar el crecimiento lo más rápido posible y evitar mayores daños, en especial a la población más vulnerable.

El coronavirus hunde a las bolsas europeas. Las principales bolsas europeas volvieron a cerrar con pérdidas por el avance de la epidemia de coronavirus, el bloqueo de las negociaciones en *EE.UU.* sobre el nuevo paquete de estímulos y la proximidad de las elecciones presidenciales en ese país, una fecha que suele generar nerviosismo entre los inversores. En plena campaña de resultados empresariales a los dos lados del *Atlántico*, *Madrid* bajó un 2,14 %; *París*, un 1,77 %; *Milán*, un 1,53 %; *Londres*, un 1,09 %; y *Fráncfort*, un 0,93 %.

Desplome de la Inversión extranjera directa (IED) en América Latina. La IED en Latinoamérica cayó un -25% en los primeros seis meses de 2020, bajando de los 83.000 millones de dólares de ese periodo de 2019 a 62.000 millones; aunque el desplome fue menor que la media mundial (-49%), según el informe presentado por la *Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD)*. El descenso del indicador en la región latinoamericana, causado como en otras latitudes por la incertidumbre generada por la pandemia de *COVID-19*, fue algo mayor a la media de las economías en desarrollo (-16 %).

Los países más afectados fueron Perú (del -72%, para sumar 1.300 millones de dólares) Brasil (-48% hasta sumar 18.000 millones de dólares), Argentina (-40%) y en Colombia (-34%). La excepción fueron Chile y México, con crecimientos de 67% (hasta los 9.500 millones de dólares) y 5% (hasta totalizar 18.000 millones de dólares), respectivamente.

Mercado petrolero opera con caídas. Los precios del petróleo abren la semana con descensos. El barril de *West Texas Intermediate (WTI)* para entrega en noviembre se cotizó el 26 de octubre en *New York* a 38,78 dólares que representa una baja de 2,69 %. Los contratos para entrega en diciembre restaban 1,07 dólares respecto a la sesión previa del viernes. Por su parte, el precio del barril de Brent para entrega en diciembre es de 41,61 dólares con una pérdida de 2,27 %. La baja se debe al aumento de la producción de crudo de Libia en un contexto de sobreoferta global, así como al aumento de contagios de *COVID-19* en Estados Unidos y Europa y la falta de acuerdo sobre el paquete de estímulo financiero en Estados Unidos.

El precio del oro abrió el 26 de octubre en 1904,71 dólares la onza, debido también a los aumentos de contagios de *COVID-19* en Estados Unidos y Europa y la incertidumbre del segundo paquete de estímulo fiscal en Estados Unidos.